

- COMUNALIDAD Y CONOCIMIENTO





Instalaciones de la Fundación Comunalidad en Guelatao, Oaxaca /  
Alejandra Carrillo (2014)

## PRESENTACIÓN DOSSIER

En este número de *Bajo el Volcán* queremos resaltar una de las discusiones en torno a los modos de vida comunitaria que más han destacado en los últimos años: *la Comunalidad*. Los escritos acerca de esta teorización filosófica no parten de una imaginación conceptual de sus autores, sino que buscan expresar a través de la palabra escrita el modo de vida que comparten los pueblos indígenas en las sierras Mixe y Juárez de Oaxaca. Tampoco se trata de una línea de pensamiento completamente nueva: sus primeros acercamientos de teorización parten de los años ochenta, cuando Floriberto Díaz Gómez y Jaime Martínez Luna formularon los primeros textos que pensaron a partir de su experiencia personal acerca del modo de vida de los pueblos mixe, zapoteco y chinanteco, describiéndolos como “comunales”; ambos autores simultáneamente, pero sin conocerse.

Con el paso de los años, la *Comunalidad* ha sobrepasado los límites de la construcción teórica y se ha convertido en una amplia gama de acciones colectivas, que van de las empresas comunales a la educación comunal, pasando por la comunicación comunal y otros tantos aspectos de la vida que encuentran relación con esta perspectiva. También se han roto sus límites geográficos. A pesar de la particularización de la que podríamos dotar a la *Comunalidad* como la línea filosófica del modo de vida específico de estas comunidades, las vertientes que nos presentan estas discusiones nos ayudan a pensar en diferentes procesos de transformación que van más allá de los límites territoriales de las sierras oaxaqueñas.

Por ello, la discusión que aquí se presenta tiene voces muy distintas entre sí, y su misión es generar en los lectores las vías por las cuales podemos pensar a la *Comunalidad* como un ejemplo de transformaciones sociales que, aunque antagónicas como lo es la vida en el proceso de totalización capitalista, contienen en sí

mismas la posibilidad de pensar formas de relacionarnos más allá de los límites impuestos por la mercantilización de la vida.

El punto de partida de la discusión es el escrito de Jaime Martínez Luna, presentado como conferencia magistral en la *Segunda Cumbre Continental de Comunicación Indígena del Abla Yala*. En él, el autor nos abre un panorama sobre la complejidad de elementos que envuelven la vida comunal. En su primera parte, el texto discute los principales componentes de esta forma de relacionarse los unos con los otros; tomando, como punta de lanza, una concepción del *territorio* compleja y compenetrada, centrada en la manera en la que se trabaja colectivamente, la forma de organización política que representa la asamblea y las fiestas como expresiones de la vida en comunidad.

Finalmente, los textos que aquí se presentan son sólo una parte de la amplia gama de discusiones que se han generado en torno a la vida comunitaria. La intención de este *dossier* es presentar a los lectores algunas de ellas. En específico, elegimos centrarnos en la *Comunalidad* debido a que esta teorización del modo de vida de los pueblos en las sierras oaxaqueñas abre líneas para (re) pensar las distintas maneras en que el quehacer cotidiano, las estructuras organizativas, la relación con la naturaleza y los modos en que hacemos del gozo algo colectivo. Todos estos elementos construyen espacios y tiempos en los que las relaciones sociales sobrepasan los límites propios del capitalismo.

Carlos F. Baca-Feldman